

# A travers le monde

(ECHOS DE LA SEMAINE)

**1<sup>er</sup> juin — ETRANGER —** Le roi d'Espagne, en visite dans la capitale française et le président Loubet, ont failli être victimes d'un audacieux attentat aujourd'hui.

Ils revenaient d'une soirée de gala à l'Opéra lorsque, à l'entrée du Carrousel une bombe éclata tout près de leur voiture. L'explosion fut formidable, mais les deux souverains ne furent pas blessés, la bombe ayant passé par dessus leur tête, pour tomber au milieu de la garde qui entourait la voiture. Le Roi et le Président conservèrent leur sang-froid. Cinq personnes ont été blessées et un cheval tué. Plusieurs arrestations ont été faites, entre autres celle d'un espagnol nommé Volina. Le Roi d'Espagne a été acclamé et a reçu les félicitations de tous les souverains du monde, pour avoir si heureusement échappé à la mort. On conçoit que l'attentat a été cause que la police a redoublé de surveillance.

Il est probable que la mort d'Alphonse XIII eût été le signal d'une révolution générale en Espagne.

**INTERIEUR —** Fête de l'Ascension. Fête légale pour la province de Québec.

—Au mois de septembre dernier mourait à l'hôtel des Bains Turcs à Montréal, un employé du nom de George Laurent, tué au cours d'un accident. Récemment un frère du défunt arrivait à Montréal et obtenait la permission de faire exhumer le cadavre, afin de le ramener en France. Après de minutieuses recherches le cercueil contenant les restes de Laurent fut découvert et le défunt identifié par son frère hier après-midi. Il appert que le défunt était le fils d'un riche ingénieur de Lyon, France.

L'histoire ne dit pas pourquoi le fils Laurent était venu au Canada.

**2 juin — ETRANGER —** M. René Taillandier, le ministre de France au Maroc, reçoit un petit billet du Sultan qui l'informe qu'il ne peut accepter les propositions faites par le gouvernement français, en vue de la réorganisation marocaine. Tête de Delcassé, qui avait cru que tout "allait bien" et qui en avait assuré le gouvernement français. Il n'a pas été long à comprendre que l'empereur d'Allemagne avait fait des confidences au Sultan. Et l'Europe donc! En attendant ça ce corse comme dirait l'autre. L'incident n'en restera pas là.

—Les autorités de la marine anglaise ont établi que la Russie passait définitivement au septième rang des puissances navales et que le Japon, qui jouait jusqu'ici avec des croiseurs en papier mâché — du moins on le croyait puisque le Japon n'était pas inscrit au tableau des puissances avant le 29 mai — passait du coup au sixième rang. A l'avenir les puissances navales passeront dans l'ordre suivant :

1. L'Angleterre; 2. La France; 3. L'Allemagne; 4. Les Etats-Unis; 5. L'Italie; 6. Le Japon; 7. La Russie; 8. L'Autriche.

Ce petit calcul ne manque pas d'éloquence.

—L'amiral Togo, l'illustre vainqueur de la flotte russe, a décrété que la bataille de l'île Okino sera connue dans l'histoire sous le nom de bataille de la mer du Japon.

—L'imbroglie de l'Equitable à New-York, menace de s'embrouiller davantage. On demande un président et on ne le trouve pas. Evidemment les choses se gâtent.

—Un abattoir humain. En quelques mois cinq patients de l'asile King's Park, à Albany, sont morts d'une façon mystérieuse. L'un d'eux fut assommé par son gardien, qui voulait lui enseigner la discipline. Est-ce assez révoltant.

**INTERIEUR —** Vient de mourir à Ottawa, le père du journalisme commercial canadien-français M. L. E. Morin, père, qui fut à la fois un patriote et un bon citoyen. M. Morin était âgé de 74 ans.

—Le gouvernement d'Ontario vient de créer trente-huit nouvelles municipalités auxquelles on a donné des noms bien connus de législateurs, de soldats et de journalistes canadiens. C'est là une excellente manière de consacrer la mémoire de ceux qui ont contribué à l'agrandissement de notre pays.

—La ville d'Ottawa, la capitale puritaine du Canada, vient de s'arracher ouvertement à la tutelle absolue de la ligue pour l'observance du dimanche. Depuis cinquante ans la loi défendait de vendre certains articles le dimanche, et ce jour-là la capitale était comme un cimetière. Pas même le plus petit cigare à se mettre à la bouche, et la crème à la glace, donc!

Aujourd'hui plus d'entraves. Voulez-vous un havane? Ici à deux pas au restaurant du coin.

**4 juin — ETRANGER —** Désemparés, noircis avec des équipages décimés, les marins mourants ou malades, trois croiseurs, derniers débris de la flotte russe, sont arrivés aujourd'hui à Manille, îles Philippines. Ce sont "l'Aurora", "l'Oleg" et le "Zemstchug", sous la commandement personnel de l'amiral Enquist. D'après les rapports japonais ces navires avaient été coulés pendant la bataille et l'amiral Enquist était mort.

—Les escarmouches sont recommencées en Mandchourie. Les russes découragés reculent. On parle de mutinerie parmi les soldats de Liénevitch.

**INTERIEUR —** La lutte est définitivement engagée à London et à Oxford Nord dans la province d'Ontario, pour le choix d'un député aux Communes. Le parti ministériel et l'opposition ont transporté à London leurs plus grosses pièces de campagne et du côté de l'opposition on charge les canons avec des boulets anti-religieux et de la poudre anti-française. Ce que l'on s'amuse! Pendant ce temps là les Canadiens de l'Ouest, pour qui l'on se bat, — il convient de mentionner ce fait généralement peu connu — écoutent pousser leur bé.

—Les Canadiens sont évidemment des sujets aptes à faire de bons soldats. En Afrique Sud les Strathcona étaient plus anglais que les anglais de Londres et voilà que l'éclaircur en chef du maréchal Oyama, le conquérant-foudre de la Mandchourie, est un canadien de Toronto, du nom de Tom Cossey Callaghan, un vrai irlandais. Le plus curieux de l'aventure c'est que Tom s'est tellement assimilé les moeurs de ses nouveaux compatriotes au point qu'il est impossible de le distinguer d'un Nippon authentique. Callaghan a déjà été cité à l'ordre du jour pour ses nombreux faits d'armes.

—Un crime a été commis hier à Ste Scholastique. Deux frères, l'aîné 21 ans, et le cadet 18 ans, travaillaient ensemble au champ de la ferme paternelle. Le soir le cadet rentra seul au logis. Interrogé au sujet de son frère, dont le retard inquiétait la famille, le cadet répondit évasivement.

"Suis-je le gardien de mon frère", a dit le défunt Caïn, qui venait de tuer son frère Abel. On croit que les deux frères se sont pris de querelle et que le cadet a tué l'aîné. La police est chargée de l'affaire.

—On a fixé au 25 juin la date de la célébration de la Fête-Dieu. Cinq paroisses prendront part à la procession.

**5 juin — ETRANGER —** L'amiral russe Enquist reçoit l'ordre de rester à Manille avec ses trois croiseurs jusqu'à la fin de la guerre.

—Le Tsar est inexorable. Il vient de nommer le général Trépoff assistant ministre de l'Intérieur. Les pouvoirs que lui donne la faveur impériale lui permettront de faire dans l'empire ce qu'il a fait jusqu'ici à St Pétersbourg. Le nom de Trépoff est synonyme de tyran pour le parti réformiste, qu'il a reçu mission de combattre et son élévation actuelle au rang de dictateur a une portée considérable, en ce qu'elle signifie le refus du Tsar d'accorder une constitution à l'empire et l'ordre de supprimer la révolution. Cette décision est un coup droit porté à la paix intérieure de l'empire russe et c'en est déjà fait de la paix extérieure.

Le ministre de l'Intérieur russe Bouligni a démissionné, après avoir appris la nomination du général Trépoff.

—Le Pape Pie X a refusé de nommer trois évêques français dont les noms avaient été proposés par le gouvernement français et l'archevêque Sueur, d'Avignon, a été démis de ses fonctions. On assure que six autres évêques français seront destitués aussitôt que la loi de séparation aura été votée.

—Le Roi d'Espagne passe en Angleterre, pour rendre visite au Roi Edouard VII. Il est reçu à Portsmouth par le prince de Galles. Des précautions extraordinaires ont été prises pour veiller sur la sécurité du royal visiteur et empêcher que l'attentat de Paris ne se répète. Le Roi est arrivé à Londres à 5 p. m.

—Le nouvel ambassadeur américain à Londres, M. Whitelaw Reid, a été accrédité aujourd'hui à la cour du Roi Edouard.

—Le Président Roosevelt a de nombreuses conférences avec les ambassadeurs anglais, français, allemand et russe en vue de la paix en Extrême-Orient.

**6 juin — ETRANGER —** La duchesse Cecilia de Mecklembourg Schwerin, la fiancée du prince impérial d'Allemagne, est entrée samedi à Berlin, aux acclamations de la capitale, et elle a épousé aujourd'hui Frédéric-Guillaume, l'héritier du trône d'Allemagne. La plus grande excitation règne dans Berlin, à l'occasion des fêtes extraordinaires qui célébreront cet événement. Les cadeaux reçus par les jeunes époux représentent une fortune colossale. Le prince a 23 ans et la duchesse 19 ans. C'est un mariage d'amour!

—M. Delcassé, ministre des affaires étrangères de France, a donné sa démission, qui a été acceptée. M. Rouvier, président du Conseil prend le portefeuille des affaires étrangères. Cette démission est la conséquence immédiate de la tension diplomatique étrangère par suite de l'incident du Maroc, suscité par l'attitude de l'empereur d'Allemagne, qui était mécontent de la politique de Delcassé. Sa retraite semblerait indiquer que la France sacrifie Delcassé à l'Allemagne. Tout en causant un soulagement passager la démission de Delcassé a causé une grande excitation dans le monde diplomatique.

—Une rumeur de Bourse dit que les banquiers allemands Mendelssohns ont reçu une nouvelle disant que l'empereur de Russie a été assassiné. Plus tard cette nouvelle est controuvée.

—Les pertes russes à la bataille de la mer du Japon se répartissent comme suit: 14,000 hommes tués ou blessés et 40,000 prisonniers. Un grand nombre de prisonniers sont malades.

—Les puissances s'occupent toujours de prendre les moyens de mettre fin à la guerre russo-japonaise.

—La question d'une conférence coloniale en 1906 fait le sujet des débats à la Chambre des Lords aujourd'hui. Lord Lansdowne admet que cette conférence aura lieu mais aucun arrangement n'a été fait quant aux sujets qui y seront discutés.

—Le chancelier Von Buelow, a été fait prince de l'Empire par l'empereur Guillaume.

**INTERIEUR —** Le magistrat Lafontaine, juge en extradition, a rendu jugement aujourd'hui dans la cause célèbre de ces deux fugitifs américains, les millionnaires Gaynor et Greene, accusés de vol, et a donné ordre d'extrader les deux accusés. Ceci n'est qu'une phase nouvelle de cette cause célèbre, attendu que les deux fugitifs ont déjà interjeté appel de la décision du juge Lafontaine. En attendant ils resteront en prison.

—M. L. Auguste Carrier a été élu par acclamation aujourd'hui, député de Lévis aux Communes.

**7 juin — ETRANGER —** La crise nationale, qui menaçait de se produire en Norvège, s'est développée brusquement aujourd'hui, le Parlement de Norvège déclarant que l'union entre la Suède et la Norvège était rompue et que le roi Oscar avait cessé d'être le roi de Norvège. La cause de ce grave événement provient du désir de la Norvège d'avoir un consulat séparé pour les deux pays, ce à quoi, la Suède s'était toujours opposée, ce qui avait entraîné de sérieuses divergences d'opinions quant aux intérêts commerciaux des deux pays. Le roi de Suède a protesté énergiquement contre le sans-gêne de la Norvège, mais rien n'y fera, c'est définitif.

—Une compagnie canadienne, la Mexican Light Heat and Power, vient d'acheter tous les établissements d'éclairage et de pouvoir électrique de la ville de Mexico. La compagnie a payé \$40,000,000.

**INTERIEUR —** Le R. P. Hamel, ancien supérieur général des Jésuites au Canada, est décédé à Montréal, au collège de l'Immaculée Conception. C'était un apôtre. Il est mort à l'âge avancé de 73 ans.

—Le feu a détruit le palais de justice de la Baie St Paul, comté de Charlevoix.

—Aujourd'hui, 7 juin, en l'an de grâce 1905, une forte gelée blanche a causé des dommages dans la campagne. On recule.

—Les examens de droit à Laval sont terminés. Voici les noms des nouveaux licenciés: MM. P. E. Lamarche, Maurice Loranger, Aimé Leblanc, A. Jasmin, A. Brosseau, J. Cartier, A. Leduc, S. Poulin, U. Bussière, A. Gosselin, A. Ecrément, Art. Bohémier et Geo. Fortin.

—Le douzième congrès annuel de l'association américaine des améliorations municipales aura lieu à Montréal cette année, les 5, 6 et 7 septembre et se tiendra au patinoir Cristal, rue Dorchester.